
ATA DA 31ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO INSTITUTO LATINO-AMERICANO

DE ECONOMIA, SOCIEDADE E POLÍTICA.

DATA: 30/08/2022 (trinta de agosto de 2022) – 09h30 – via google meet

PRESENTES: Fabio Borges – Diretor do ILAESP; Cristiane Sander – Vice-diretora do ILAESP; Mamadou

Alpha Diallo – Coordenador do CIIRI; Amilton Jose Moretto - Coordenador do CIES; Henrique Coelho

Kawamura – CA Extensão; Lucas Ribeiro Mesquita – CA Ensino Pós-Graduação; Ramon Blanco – CA

Pesquisa. Representantes docentes: Maria Alejandra Nicolas; Representantes Técnico-administrativos: Luiz

Fernando kiihl Matias, Monica Fernandes Canziani. Representante discente: Mayara Amaral de Andrade.

AUSÊNCIAS: Claudia  Lucia  Bisaggio  Soares  –  CA Ensino  Graduação;  Karen  Dos  Santos  Honório  –

docente; Anali Vitoria de Queiroz – discente.

1. Expediente:

1.1 Justificativas de ausências dos conselheiros – Presidência;

1.2 Aprovação da ata da 30ª Reunião Ordinária;

1.3 Informes.

2. Ordem do Dia:

2.1 Processo 23422.017650/2022-38: Plano de desenvolvimento de pessoas. Relatora Monica Canziani.

2.2 Processo 23422.006681/2020-66: Análise do Regimento Interno do Colegiado do curso de Ciências

Econômicas. Relator Lucas Mesquita.

2.3 Processo 23422.020136/2021-43: Análise dos relatórios da licença capacitação docente, Prof.

Maria Lúcia Navarro Lins Brzezinski. Relator Henrique Kawamura.

2.4 Processo 23422.017648/2022-92: Processo PPC especialização em Relações Internacionais para

docentes da educação básica. Relator Ramon Blanco.

2.5 Pedido de apoio para docente Diane Araujo Pereira ter livro publicado pela CLACSO.

* (inclusão de pauta) Retorno as reuniões presenciais do CONSUNIESP. 

Abertura da reunião. Verificada a existência de quórum procedeu-se ao início da reunião. O Presidente

Fábio abre a reunião, informa que será gravada e inicia o expediente.  1.1 Justificativas de ausências dos

conselheiros: Cláudia férias e depois entrará em licença capacitação, sua representação não tem suplente;

Karen dos Santos  Honório,  questões  pessoais.  Anali  Vitoria  de Queiroz – discente,  não justificada.  1.2

Aprovação da ata da 30ª Reunião Ordinária. Aprovadas por unanimidade com as alterações propostas

pela profa. Maria Lucia.  1.3 Informes: 1.3.1 Campus Integração.  Resposta oficial da SECIC que estão

fazendo outros estudos de custos e entradas de recursos para fazer a mudança, assim que prontos, chamarão

os diretores, que a mudança seria para o próximo ano. Findados os informes, inicia-se a ordem do dia: 2.1

Processo  23422.017650/2022-38:  Plano  de  desenvolvimento  de  pessoas.  Relatora  Monica  Canziani.
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Relatora  apresenta  o  histórico  processual,  que  o  PDP  é  uma  matriz  que  identifica  as  necessidades  de

capacitação demandadas pelas unidades, destaca que houve baixa participação docente ainda que qualquer

afastamento  para  capacitação  precisa  estar  previsto  no  PDP.  Isto  posto,  declara  o  processo  aprovado.

Conselheiros seguem a relatoria e aprovam por unanimidade. 2.2 Processo 23422.006681/2020-66: Análise

do Regimento Interno do Colegiado do curso de Ciências Econômicas. Relator Lucas Mesquita. Relator

apresenta  o  fluxo  processual  que  tramita  há  mais  de  dois  anos  e  que  cumpre  todos  os  procedimentos

normatizados  pela  universidade.  Destaca  para  o  processo  e  ao  debate  a  ingerência  da  Pró-Reitoria  de

Graduação (PROGRAD), por meio do Departamento de Normas e Desenvolvimento Curricular (DENDC),

que  em seus  pareceres  atuaram com vetos  e  condições  de  aprovação  da  minuta  e  solicitam,  que  após

aprovação do CONSUNIESP,  que  a  minuta  seja  encaminhada  para  aprovação do DENDC,  no entanto,

relator afirma que não há respaldo normativo que delega ao DENDC/PROGRAD a competência de  aprovar

ou vetar os regimentos internos, que os conselhos são as instâncias superiores na universidade e que se trata

de uma decisão dos conselhos e  não  de  Pró-reitoria.  Portanto,  esse  posicionamento  da  PROGRAD em

centralizar  e  condicionar  aprovações  dos  regimentos  propostos  pelos  colegiados,  resulta  na  retirada  da

autonomia dos órgãos deliberativos dos institutos. Logo, considera importante o posicionamento do Instituto

em relação ao que considera ingerência da PROGRAD, recomenda a aprovação e publicação imediata, sem a

necessidade de envio à  PROGRAD,  validando a decisão do CONSUNIESP como instância superior  ao

DENDC. Conselheira Monica fala sobre a necessidade de rever a Resolução 07/2014/COSUEN, como forma

de levantar esse debate na instância superior.  Conselheiros acompanham a relatoria e aprovam todas as

recomendações por unanimidade. 2.3 Processo 23422.020136/2021-43: Análise dos relatórios da licença

capacitação  docente,  Prof.  Maria  Lúcia  Navarro  Lins  Brzezinski.  Relator  Henrique  Kawamura.

Relator apresenta o processo que se trata da aprovação dos relatórios da licença capacitação, recomendando a

aprovação. Relatores acompanham relatoria e aprovam por unanimidade. 2.4 Processo 23422.017648/2022-

92:  Processo  PPC  especialização  em  Relações  Internacionais  para  docentes  da  educação  básica.

Relator Ramon Blanco. Relator apresenta histórico processual com a proposta do curso a partir de um edital

da capes, solicitou documento que estava faltando para adequar o PPC ao parecer técnico do departamento

de  ensino  a  distância.  Atendidas  as  normativas  recomenda  a  aprovação.  Conselheiros  acompanham  a

relatoria e aprovam por unanimidade. 2.5 Pedido de apoio para docente Diane Araujo Pereira ter livro

publicado pela CLACSO. Docente Diana do ILAACH pede ao CONSUNIESP o envio de uma carta de

apoio  à  CLACSO para  a  publicação  de  livro  de  sua  autoria.  Pede  ao  ILAESP,  pois  nós  que  temos  o

convênio. Relatores aprovam manifestação de apoio. *inclusão de pauta: Retorno as reuniões presenciais

do CONSUNIESP. Aprovado por unanimidade que as próximas reuniões sejam no formato presencial.

Matias  esclarece  o  pedido  de  retorno  ao  formato  presencial  e  solicita  que  o  espaço  seja  adequado  a

participação externa e não apenas dos membros. Profa. Maria Alejandra destaca que o CONSUN elaborou

minuta que trata da presencialidade em reuniões, pede que se considere a possibilidade de fazer reuniões

virtuais, avalia que não há prejuízo nas reuniões virtuais em relação ao debate e a presença de membros

externos. Discente Mayara diz que a reunião virtual favorece a presença de pessoas que não estão na cidade,

como no seu caso. Concorda com o retorno presencial, mas que se mantenha a possibilidade do virtual. Após

discussões, se entendeu que é inviável o retorno 100% presencial,  portanto, houve consenso em realizar
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reuniões hibridas até novembro ou até a regulamentação do teletrabalho, como uma forma de transição ao

retorno presencial. 

Sem mais para tratar, lavram essa ata a secretária e a presidência do conselho.

_____________________________                                        ____________________________
Fabio Borges                                                                              Carolina Lima Della Monica
Presidente do Conselho                                                                             Assistente em Administração
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DA INTEGRAÇÃO LATINO-AMERICANA
SISTEMA INTEGRADO DE PATRIMÔNIO, ADMINISTRAÇÃO E 
CONTRATOS

FOLHA DE ASSINATURAS

Emitido em 30/08/2022

ATA DE REUNIÃO Nº 31 consuniesp/2022 - CONSUNIESP (10.01.06.02) Serviço Público Federal 
(Nº do Documento: 18) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 11:31 )
AMILTON JOSE MORETTO

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

CIES (10.01.06.02.04.03)

Matrícula: 2332753

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 12:28 )
CAROLINA LIMA DELLA MONICA

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO 

SAILAESP (10.01.06.02.04.09)

Matrícula: 2172547

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 11:02 )
CRISTIANE SANDER

DIRETOR DE INSTITUTO - SUBSTITUTO

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 3054534

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 11:16 )
FABIO BORGES

DIRETOR DE INSTITUTO - TITULAR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 2885472

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 12:59 )
HENRIQUE COELHO KAWAMURA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

PPGE (10.01.06.02.04.07)

Matrícula: 2139207

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 13:12 )
LUCAS RIBEIRO MESQUITA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

PPGRI (10.01.06.02.04.06)

Matrícula: 2144098

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 16:26 )
LUIZ FERNANDO KIIHL MATIAS

ADMINISTRADOR 

PPGRI (10.01.06.02.04.06)

Matrícula: 1661292

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 16:53 )
MAMADOU ALPHA DIALLO

COORDENADOR - TITULAR

CIIRI (10.01.06.02.04.04)

Matrícula: 2139247

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 10:57 )
MARIA ALEJANDRA NICOLAS
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

PPGPPD (10.01.06.02.04.05)

Matrícula: 2195845

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 12:08 )
MONICA FERNANDES CANZIANI

ADMINISTRADOR 

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 1322258

 (Assinado digitalmente em 29/09/2022 17:23 )
RAMON BLANCO DE FREITAS
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 2089331

 (Assinado digitalmente em 28/09/2022 10:59 )
MAYARA AMARAL DE ANDRADE

DISCENTE

Matrícula: 2021101000001714

Para verificar a autenticidade deste documento entre em  informando seu https://sig.unila.edu.br/documentos/
número: , ano: , tipo: , data de emissão:  e o código de verificação: 18 2022 ATA DE REUNIÃO 28/09/2022

3874621de5

https://sig.unila.edu.br/public/jsp/autenticidade/form.jsf



